

NOTICIAS BIBLIOGRAFICAS

ALAMILLO FLORES, Luis. *Memorias, Luchadores ignorados al lado de los grandes jefes de la Revolución Mexicana*, México, Editorial Extemporáneos, 1976, 620 p. ils.

El subtítulo de la obra indica que su autor no fue una de las grandes figuras de la revolución, pero el libro muestra una trayectoria constante y una muy bien lograda recreación de la época narrada por el autor en tono autobiográfico. Los recuerdos del general Alamillo Flores se remontan a 1914. De ahí en adelante el lector puede penetrar en las filas militares de la Revolución, para llegar a participar en algunos de sus momentos culminantes. Estos empiezan con la rebelión delahuertista y continúan al lado del general Cárdenas y de la etapa en que el ejército nacional se terminó de institucionalizar. La obra es realmente excelente.

ARROM, Silvia M. *La mujer mexicana ante el divorcio eclesiástico (1800-1857)*, México, Secretaría de Educación Pública, 1976, 224 p. (Sep-Setentas, 251).

Fruto de una investigación de casos de divorcio eclesiástico que permiten extraer conclusiones, apoyadas sólidamente, acerca del tema. El estudio tiene como objetivo fundamental establecer cuál era la imagen de la mujer en la primera mitad del siglo XIX, durante el proceso de descomposición de la herencia novohispana y los inicios de la concepción liberal de la vida. Contiene un apéndice documental con los expedientes de nueve casos de divorcio eclesiástico.

CAMPBELL, Hugh G. *La derecha radical en México, 1929-1949*, trad. Pilar Martínez Negrete, México, Secretaría de Educación Pública, 1976, 224 p. (Sep-Setentas, 276).

Aunque en su mayor parte el libro trata sobre el sinarquismo en su etapa de apogeo, cubre en efecto lo propuesto en el título. Se trata de analizar la derecha más extremista como reacción contra la revolución y, particularmente, contra el izquierdismo surgido en los años treinta. El autor revisa las actitudes episcopales, tras los arreglos de 1929 así como los movimientos derechistas sucedidos al margen de la Iglesia, tales como el cedillismo. La documentación y la bibliografía manejada por Campbell le dan solidez al estudio.

COATSWORTH, John H. *Crecimiento contra desarrollo: El impacto económico de los ferrocarriles en el porfiriato*, trad. de Julio Arteaga Hernández, 2 v., México, Secretaría de Educación Pública, 1976. (Sep-Setentas, 271-272).

La importancia que tuvieron los ferrocarriles como motor del desarrollo mexicano en el porfiriato merecía un estudio particular como el llevado a cabo por Coatsworth. Además de un buen empleo de fuentes, el autor se guía por dos conceptos fundamentales: el de "ahorros sociales" y el de "eslabonamiento", que le permiten dar una visión integral del problema, dentro de la corriente

de la Nueva historia económica. Es decir, se trata de medir los alcances sociales y económicos de una época a partir de un elemento central como, en este caso, el ferrocarril.

CRUZ, Roberto. *Roberto Cruz en la Revolución Mexicana*, México, Editorial Diana, 1976, 192 p. ils.

Para quien esté familiarizado con el nombre del general Roberto Cruz, lo menos que podrá hacer es leer este libro. Para quien no lo conozca baste decir que el autor de este libro fue inspector general de policía, de la ciudad de México, en la época del asesinato del general Obregón. El libro está escrito en un estilo llano, coloquial y festivo en algunas partes. Tiene semblanzas de muchos personajes y opiniones personales sobre ellos.

FACEN, Patricia W. *Transterrados y ciudadanos. Los republicanos españoles en México*, trad. de Ana Zagury, México, Fondo de Cultura Económica, 1975, 232 p.

En diez capítulos queda recreada la experiencia de un importante grupo social en su exilio mexicano. Tal experiencia es la de los españoles republicanos, que se vieron precisados a expatriarse a raíz del triunfo franquista en la Guerra Civil de 1936-1939. La autora manejó un abundante número de fuentes, muchas de ellas de carácter testimonial, incluyendo más de medio centenar de entrevistas con personalidades españolas residentes en México. La calidad de la investigación es acorde con el tema. Éste se desarrolla a partir de la experiencia republicana, sigue a través de la guerra civil para después recorrer las vicisitudes de los españoles en el exilio, su adaptación al medio y su participación dentro de las actividades intelectuales de México.

FUENTES MARES, José. *La emperatriz Eugenia y su aventura mexicana*, México, El Colegio de México, 1976, XII-244 p. ils. (Centro de Estudios Históricos, Nueva Serie, 21).

Con su estilo muy personal, caracterizado por buena prosa, agilidad y no poca arbitrariedad, don José Fuentes Mares recrea la aventura del imperio de Maximiliano a través de una de sus instigadoras, la emperatriz Eugenia de Montijo. El tono literario no está reñido con una buena documentación, que incluye archivos de varios países europeos. Indudablemente, Fuentes Mares es uno de los historiadores mexicanos que mejor conocen la época que sirve de tema a este libro.

GARCÍA MUNDO, Octavio. *El movimiento inquilinario de Veracruz, 1922*, México, Secretaría de Educación Pública, 1976, 176 p. (Sep-Setentas, 269).

Un tema de gran importancia dentro de la historia social contemporánea es el movimiento inquilinario acaudillado por Herón Proal, en el puerto de Veracruz, durante 1922. De él sólo se conocía, académicamente, un testimonio de Mario Gill, publicado en *Historia Mexicana*, además de algunas escasas referencias. Octavio García Mundo se ha valido fundamentalmente de fuentes hemerográficas, particularmente de *El Dictamen*, de Veracruz. Pudo entrevistar a ocho supervivientes del movimiento inquilinario.

GLASS, Elliot S. *México en las obras de Emilio Rabasa*, trad. de Nicolás Pizarro Suárez, pról. de Andrés Iduarte, introd. de Óscar Rabasa, México, Editorial Diana, 1975, 166 p.

Resulta aleccionador que una empresa comercial como la Editorial Diana dedique algo de su esfuerzo a la publicación de trabajos oriundos de medios académicos, como es este libro, anteriormente presentado como tesis doctoral en la Universidad de Columbia, Nueva York. Aunque su objeto es el aspecto literario de la obra de don Emilio Rabasa, el análisis resulta de un enorme interés historiográfico. La lectura de este estudio puede complementarse con el de la tesis que para optar al grado de Maestro en Historia, presentó Gloria Villegas, con el título de *Rabasa: su pensamiento histórico-político y el Constituyente de 1916-1917*, en 1974.

GONZÁLEZ-POLO, Ignacio. "Bibliografía general de las agrupaciones y partidos políticos mexicanos (1910-1970)", Sobretiro del *Boletín del Instituto de Investigaciones Bibliográficas*, N° 8, julio-diciembre de 1972, México, 1976. p. 9-317.

Por su extensión y abundancia, esta bibliografía referente a agrupaciones y partidos políticos mexicanos, de 1910 a 1970 merece ser considerada como libro. Reúne 1 794 registros correspondientes a libros, folletos, volantes e impresos varios, acompañados de un comentario descriptivo. La organización del material es como sigue: Ensayos y estudios sobre partidos políticos y literatura publicada por los propios partidos. Esta parte contiene múltiples subdivisiones de acuerdo con cada agrupación o partido, ordenadas alfabéticamente. Dentro de cada grupo, el orden cronológico es el que sigue. Un índice analítico ayuda a la localización de las fichas. Es indudable que el servicio prestado por González Polo a historiadores y politólogos es muy grande. La investigación fue llevada a cabo en bibliotecas públicas y privadas, nacionales y extranjeras.

ITURRIAGA DE LA FUENTE, José. *La revolución hacendaria. La hacienda pública con el presidente Calles*, México, Secretaría de Educación Pública, 1976, 192 p. (Sep-Setentas, 282).

"Con base en la prolongación del porfirismo en materia hacendaria —dice el autor— hasta 1924, y en las realizaciones concretas del cuatrienio de 1924 a 1928 en ese mismo ramo, se puede concluir —como tesis central de este trabajo— que la revolución mexicana, en su política hacendaria, no se inicia en 1910 sino quince años después, con el presidente Plutarco Elías Calles". Así concluye Iturriaga su libro. La afirmación podría ser matizada al señalar que las condiciones por las que atravezaba el país en el cuatrienio carrancista (con Nieto y Cabrera en Hacienda) dificultaban sobremanera una "revolución hacendaria". Con todo, es una monografía valiosa.

JIMÉNEZ, Francisco. *Los episodios nacionales de Victoriano Salado Alvarez*, trad. Nicolás Pizarro Suárez, pról. Andrés Iduarte. México, Editorial Diana, 1974, 152 p.

Tesis presentada en la Universidad de Columbia, Nueva York, se trata de

un estudio sobre los *Episodios Nacionales*, donde se muestra el contenido de esta serie de novelas históricas a través de su fiel histórico, su estilo y un propósito ético positivista. Contiene un apoyo erudito de primera línea. Es un texto de mucha utilidad para el análisis historiográfico.

KIRSHNER, Alan M. *Tomás Garrido Canabal y el movimiento de las camisas rojas*, trad. Ana Mendizábal, México, Secretaría de Educación Pública, 1976, 192 p. (Sep-Setentas, 267).

Uno de los personajes más controvertidos de la historia mexicana contemporánea es, sin duda, Tomás Garrido Canabal. Alan M. Kirshner estudia la figura del famoso cacique tabasqueño en relación con una de sus obras más importantes: el movimiento de las camisas rojas. Gracias a análisis como el del libro en cuestión es posible acercarse a uno de los estados de ánimo provocados por la revolución, en el cual se combinan elementos provenientes de toda suerte de radicalismos derechistas e izquierdistas, para dar una expresión concreta y singular de algo que en el mundo de los años treinta no era extraño. La presencia de Garrido dejó huella en Tabasco y trató de proyectarse hacia la capital.

MORENO VALLE, Lucina. *Catálogo de la Colección Lafragua de la Biblioteca Nacional de México, 1821-1853*, México, Instituto de Investigaciones Bibliográficas, Universidad Nacional Autónoma de México, 1975, xxx-1 204 p. (Guías, 2).

Una obra de primera importancia, que honra la bibliografía nacional, es este libro de Lucina Moreno Valle. Fruto de acuciosa labor, presenta 6 739 cédulas de otros tantos títulos que integran una de las más ricas colecciones de folletería del siglo XIX mexicano, la reunida por don José María Lafragua. El catálogo cumple con todos los requisitos posibles del caso. Cada cédula está acompañada por un breve comentario descriptivo. Existe, desde luego, un índice de referencias y apéndices que ayudan a identificar personajes, es decir, contiene relación de miembros del poder ejecutivo y del legislativo federales —o centrales, según el caso—. Los investigadores que estudian la etapa que cubre el catálogo siempre estarán en deuda con la autora.

MORRIS, Richard, Josefina Zoraida Vázquez y Elías Trabulse. *Las revoluciones de independencia en México y en los Estados Unidos. Un ensayo comparativo*, 3 v., México, Secretaría de Educación Pública, 1976. (Sep-Setentas, 246-248).

Quando los profesionales acometen la historia conmemorativa, el servicio que prestan es muy estimable. En este caso, motivados por la celebración del bicentenario de la independencia de los Estados Unidos, tres especialistas, dos mexicanos y un norteamericano, reunieron documentos relativos a las dos independencias. Resulta muy revelador leerlos en la forma en que están presentados, es decir, observando los paralelismos y las divergencias dadas. Cada serie de documentos está precedida por una advertencia particular y la obra tiene una introducción general. Por lo que respecta al material norteamericano, en parte era escasamente conocido en nuestros medios.

MOYANO PAHISSA, Ángela. *El comercio de Santa Fe y la guerra del 47*, México, Secretaría de Educación Pública, 1976, 176 p. (Sep-Setentas, 283).

Ángela Moyano estudia un aspecto poco frecuente en la historiografía local, el norte mexicano en la primera mitad del siglo XIX, para desembocar en el corolario poco aleccionador de la guerra de 1847, con la consecuente pérdida de esos lejanos territorios. La actividad comercial de Nuevo México con San Luis, Misuri, a raíz de la independencia plantea nuevas luces para entender mejor la circunstancia de la mencionada guerra.

REYNA, José Luis *et al.* *Tres estudios sobre el movimiento obrero en México*, México, El Colegio de México, 1976, VIII-204 p. (Jornadas, 80).

Un grupo de sociólogos de El Colegio de México da a conocer tres estudios sobre el movimiento obrero mexicano. El tema es de obvio interés para la historia contemporánea. Los autores y los títulos son: José Luis Reyna y Marcelo Miquet, "Introducción a la historia de las organizaciones obreras en México: 1912-1966"; Francisco Zapata, "Afilación y organización sindical en México", y Silvia Gómez Tagle y Francisco Miquet, "Integración o democracia sindical: el caso de los electricistas". El primero constituye una breve ojeada histórica sobre las diversas organizaciones, desde la Casa del Obrero Mundial hasta el Congreso del Trabajo. Los dos estudios restantes en su título anuncian el interés que tienen.

REYNA, María del Carmen. *La prensa censurada, durante el siglo XIX*, México, Secretaría de Educación Pública, 1976, 192 p. (Sep-Setentas, 255).

Uno de los grandes temas del siglo XIX es la libertad de imprenta. María del Carmen Reyna aporta excelentes materiales para su estudio en la selección que complementa a este libro. Lo principal del mismo es el estudio de la autora, titulado "La censura de prensa", a través del cual analiza legislación, ideología, actitudes y casos. Las observaciones se enriquecen con el apoyo en fuentes provenientes de archivos, que nunca antes habían sido examinados, de carácter judicial.

ROSOFF, Rosalind y Anita Aguilar. *Así firmaron el Plan de Ayala*. México, Secretaría de Educación Pública, 152 p. (Sep-Setentas, 241).

Las autoras son dos profesoras que tenían el propósito de escribir una biografía de Emiliano Zapata para niños. Para ambientarse, conocer el medio de Zapata y a algunas de las personas que lo acompañaron en la lucha y que aún viven, las autoras realizaron una serie de entrevistas con un grupo de firmantes del Plan de Ayala.

SIMS, Harold D. *La expulsión de los españoles de México (1821-1828)*, trad. de Roberto Gómez Ciriza, Madrid, Fondo de Cultura Económica, 1975, 304 p.

Harold D. Sims ha emprendido el que hasta ahora es el estudio más completo sobre una de las consecuencias —acaso la más drástica— del nacionalismo yorkino: la expulsión de los españoles. Ello permite que el autor señale antecedentes y recorra todos los nexos e implicaciones políticas del caso, para

desembocar en el examen del desarrollo y consecuencias de la expulsión, particularmente lo que ésta significó en terreno económico. Un estudio fundamental.

STAPLES, Anne. *La iglesia en la primera república federal mexicana (1824-1835)*, trad. de Andrés Lira, México, Secretaría de Educación Pública, 1976, 168 p. (Sep-Setentas, 237).

uno de los temas centrales de la historia del México recién independizado es el de la cuestión eclesiástica. Hechos como el no reconocimiento por parte del Vaticano, el dejar de dotar sedes vacantes y el tratar de establecer el nuevo estado mexicano un patronato paralelo al regio español, le dieron a las relaciones entre la Iglesia y el Estado una significación fundamental en la historia política de México, con proyecciones importantes hacia la economía. Anne Staples realizó un estudio muy bien planteado y documentado sobre el particular, que ofrece en un breve libro.

VÁZQUEZ, Josefina Zoraida *et al.* *Dos revoluciones: México y los Estados Unidos*, México, Fomento Cultural Banamex, edición especial para El Colegio de México y la American Historical Association, 1976, 224 p.

En los últimos días de enero de 1976 se llevó a cabo en la Biblioteca Benjamín Franklin y en El Colegio de México un simposio sobre la independencia de los Estados Unidos y sus proyecciones en México. Resulta de utilidad señalar títulos y autores, en el orden de aparición: "México y el bicentenario de la Independencia de los Estados Unidos de América", por Josefina Zoraida Vázquez; "The American Revolution and the Mexican War for Independence: Paralels and Divergences", por Richard Morris; "La aparición histórica de la nación mexicana, Crítica de la idea tradicional y sugerencias para una nueva interpretación", por Edmundo O'Gorman; "Was the Mexican Independence Movement a Revolution?" por Hugh M. Hamill Jr.; a continuación de estos textos, que fueron presentados como ponencias se presentan los comentarios a cargo de Elías Trabulse, Luis Villoro y Ernesto Lemoine. Sigue otra ponencia a cargo de Nettie Lee Benson, "Comparison of the American Independence Movements" comentada por María del Carmen Velázquez y Manuel Calvillo. Con estos textos concluyó lo relativo a las independencias propiamente dichas. Posteriormente se analizaron las consecuencias a mediano y largo plazo, especialmente en el plano de las ideas. Los autores y los títulos son: Charles A. Hale, "Scientific Politics and the Continuity of Liberalism in Mexico, 1867-1910"; Moisés González Navarro, "Liberalismo y reacción durante el siglo xix en México", con comentarios a cargo de Beatriz Ruiz Gaytán, Juan A. Ortega y Medina y Andrés Lira. Finalmente son analizadas las consecuencias en el siglo xx. "El liberalismo y las metas de la revolución mexicana" por Alvaro Matute y "A Historian's Thoughts on the American and Mexican Revolutions: Two Hegemonies, Two Ruins and One Hope", por John Womack Jr., con comentarios por Stanley R. Ross y Eugenia Meyer. Desgraciadamente no se recogió el comentario a cargo de Eduardo Blanquel ni el de don Daniel Cosío Villegas, así como la intervención espontánea del doctor Edmundo O'Gorman, al finalizar la sesión del 30 de enero. De ello da cuenta la relatoría de Beatriz Ruiz Gaytán que cierra las páginas de este libro.

WILKIE, James W., Michael C. Meyer y Edna Monzón de Wilkie (eds.). *Contemporary Mexico. Papers of the IV International Congress of Mexican History*, Berkeley, Los Angeles, London, Mexico, University of California Press, El Colegio de México, 1976, xviii-858 p. (UCLA Latin American Studies, 29)

En el mes de octubre de 1978 se llevó a cabo la *Cuarta reunión de historiadores mexicanos y norteamericanos* en Santa Mónica, California. El tema general del congreso fue "México contemporáneo" y sobre ello disertaron muchos historiadores, sociólogos, politólogos, economistas, antropólogos y escritores, no sólo de los dos países que tradicionalmente protagonizan las reuniones, sino también de otras partes, aunque en menor proporción. Mucho puede decirse del contenido de este grueso volumen, pero el propósito de estas noticias sólo radica en informar sobre el contenido de publicaciones recientes. Como el inventario es largo, no cabe decir más. La introducción está a cargo de los editores, que también fueron organizadores del congreso y es una presentación general. A ella se añade un texto de Lewis Hanke, sobre los anteriores congresos (1949, 1959 y 1969). En la primera parte, *Legados del pasado* (Background of Contemporary Mexico), se presentan trabajos de: Wigberto Jiménez Moreno, Woodrow Borah, Jacques Lafaye, Charles Harris y Alejandra Moreno Toscano y Enrique Florescano. La sección número dos lleva por título "Population, Space and Migration" y contiene trabajos de Richard W. Wilkie y Eduardo Pontones. La sección tres, "Elites and Masses", se enriquece con textos de Peter H. Smith, Ramón Eduardo Ruiz, Arnaldo Córdova y Carmelo Mesa-Lago; "Land Reform" es el título de la cuarta sección y los trabajos estuvieron a cargo de Frederick Katz y Heather Fowler Salamini. La quinta parte trata sobre iglesia y ejército, con textos de Alicia Olivera de Bonfil y David F. Ronfeldt. La política ocupa la parte sexta y las ponencias son de Martin C. Needler, John F. Purcell y Susan Kaufman Purcell, Calman J. Cohen y Roger D. Hansen. La séptima parte versa sobre posición político-económica de México en América Latina y los trabajos son de Manuel Gollás y Adalberto García Rocha, Olga Pellicer de Brody y Clark W. Reynolds. México y los Estados Unidos, parte octava del congreso, ofrece dos trabajos, a cargo de Lyle C. Brown y Juan Gómez-Quiñones, respectivamente. La novena parte fue una de las más controvertidas: "The Chicano and the Mexican" con textos de Jorge A. Bustamante, Stanley L. Robe, Luis Dávila, Raúl Béjar Navarro y Amado M. Padilla. Educación y vida cultural es el tema número diez, con ponencias de Rodrigo Medellín y Carlos Muñoz Izquierdo, Josefina Vázquez, Carlos Monsiváis y John S. Brushwood. La periodización de la historia contemporánea de México fue tema de cinco ponencias, mismas que se agrupan en la undécima sección. Los autores son: Albert L. Michaels y Marvin Bernstein, Jean Meyer, Eduardo Blanquel, Eugenia Meyer y Jerry W. Knudson. La última sección ofrece textos de temas diversos. Su título no ofrece precisión; simplemente se llama "Studying Mexico". Los trabajos se deben a Ralph L. Beals, Claude Bataillon, Stanley R. Ross, Romeo Flores Caballero, Alvaro Matute, Francois Chevalier y Robert A. Potash. Termina el libro con una conclusión a cargo de los editores y un programa del congreso. Un índice onomásti-

co ayuda a manejar este grueso volumen en el cual, pese a su extensión, no se incluyeron los comentarios, ya que ello acaso duplicaría el número de páginas. El esfuerzo de los Wilkie y Meyer fue grande y la aparición del libro resulta una buena recompensa.

ÁLVARO MATUTE